

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Este No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 2 DE ABRIL DE 1924

NUM. 1329

En el banquillo de los acusados

Hace algunos meses, los propagandistas del Partido Agrícola decían a grito herido que ellos eran los hombres del orden, acatado es fieles de la Ley, propagadores de la paz y soldados de todas las virtudes nacionales. Y poco a poco, sus falsas prédicas y sus ofrecimientos de oportunidad para atrapar incautos en el período eleccionario, han caído por su base, sonora, ruidosa, sarcásticamente. Los que afirmaban ser exponentes de la legitimidad bajo el trapío verde de sus insignias partidaristas, los que hablaban con poses cantonanas de ser obedientes a la ley y a la Constitución, al fin se exhibieron al pretender conseguir la presidencia por medios ilícitos para satisfacer sus personales intereses.

Hagamos memoria. En el ardor de la campaña política pasada, afirmaban los echandistas en las plazas públicas, que el Reformismo era *peligroso* porque predicaba la revolución. Y con ese pretexto anduvieron en un largo aturdimiento combatiendo al Partido Reformista, al Partido de los trabajadores y de los verdaderos patriotas. Y en el lapso de seis meses, por el contrario, los reformistas demostraron en toda la República ser ciudadanos prudentes, correctos, ordenados, celosos de sus deberes cívicos, dando así un elocuente "mentís" a los denigradores echandistas que a falta de argumentos nos combatían con calumnias y can arterías.

Ahora bien, al presente, con pruebas indiscutibles, en el Banquillo de los Acusados, se halla el Partido Agrícola, quien en la rabia de su derrota y de su fracaso, pretende ensangrentar el suelo de la Patria para llegar al Solio Presidencial sobre los cadáveres de ciudadanos jimenistas y reformistas, que son los que eligieron Presidente de la República, ante la justicia humana y ante Dios. De manera que hoy se olvidan los agrícolas de los cargos calumniosos que hacían al reformismo, y pretenden llevar a la realidad lo que era para ellos arma de combate contra sus adversarios políticos.

Se quitan pues el antifaz los eternos actores de una comedia asqueante. De nuevo ocultan la Cruz y sus hábitos de santos a la violeta, y enseñan las garras bajo las manos enguantadas y el resto del dinero que les sobró al comprar votos para su causa, lo convierten en balines y espadas fraticidas.

En horas de dolor nacional, cuando los costarricenses todos sufren las inclemencias de la Naturaleza, y cuando la miseria toca a la puerta de los hogares, el Partido Agrícola, el Partido *Agricultor* se llena las bolsas de pólvora para conseguir por la fuerza desatentada LO QUE LES NEGÓ EL PUEBLO COSTARRICENSE, al desdeñarlo con justicia en las elecciones de Diciembre.

JUAN JUANES

Se molesta un vecindario por una disposición municipal

El vecindario por lo general rebelde a toda medida que dicte el Gobierno o la Municipalidad, comenta ahora en tono desfavorable, la disposición de ésta última sobre la inspección de llaves de cañería, lo cual ya se hacía necesario, toda vez que hay muchas en mal estado y que el desperdicio de agua es grande.

Y para evitar esto, con lo cual se logra economizar

mucha agua, es que la Municipalidad nombró cuatro inspectores de llaves de cañería, quienes se encargarán con órdenes estrictas, de poner coto a muchos abusos y reparar, por cuenta de cada propietario, las llaves que estén dañadas.

No hay, pues, razón de ver con malos ojos esa disposición, que va en beneficio de todos por la razón que dejamos anotada.

Llamamiento a los Reformistas

Pasados los primeros días de pánico, ahora que podemos apreciar sin exageraciones tendenciosas, la gravedad de los daños sufridos en ciertas regiones del país por el terremoto del 4 de Marzo en curso, creo oportuno hacer un llamamiento muy respetuoso a nuestros hermanos reformistas de San José y provincias, que buena y generosamente puedan contribuir para que levantemos una suscripción en LA PRENSA con el fin de proveer de víveres y abrigo en lo posible a los damnificados pobres de San Ramón, Orotina y otros lugares seriamente perjudicados.

Los donativos se recibirán en las oficinas de este diario, casa del señor Falcó, y por correo pueden dirigirse al apartado P. San José; el Tesorero General del Partido Reformista, Diputado don Enrique Fonseca Zúñiga extenderá los correspondientes recibos.

J. Volio

San José, 13 de Marzo de 1924.

LISTA DE CONTRIBUYENTES

SUMA ANTERIOR... ₡ 385 20			
F. Arias A.....	2 00	Manuel Polanco.....	₡ 2 00
Santos López P.....	5 00	Arturo Barrientos.....	0 50
Gerónimo Ulloa.....	1 00	Vicente González Arcos.....	0 50
Antonio Honed.....	1 00	Ernesto Brenes Chaverri.....	0 50
Manuel Peraza S.....	2 00	Diego Aguilar.....	0 25
Manuel Antonio Zeledón.....	0 50	Enrique Cortés Lira.....	1 00
Santos Mendieta.....	1 00	Enrique Cortés Chavarría.....	1 00
Tranquilino Chacón.....	1 00	Adán Madrigal.....	1 00
José Manuel Córdova.....	1 00	Aurelio Villalobos.....	1 00
Román Villalobos.....	1 00	Yanuario Matamoros.....	1 00

La tempestad

Las tempestades de que habla "La Tribuna" no son ilusorias y el origen de ellas es patente. En esas tempestades, debe saberlo el señor Presidente, andan enrolados los nombres de algunos de sus funcionarios, por lo menos esa es la impresión del público, porque es bueno que se sepa definitivamente y es que el publico sabe, a su vez, que todo intento de revuelta que proyecte el partido echandista no encuentra acogida en el pueblo y tiene que salir, para prosperar, de las dependencias del Gobierno. Lo terrible de estas tempestades en germen consiste precisamente en que la lucha, de haberla, sería entre un pueblo indignado y un grupo de empleados de Gobierno infieles y en que el pueblo pondría todo su esfuerzo hasta un supremo sacrificio, hasta inmolarse esos infieles servidores de la república, la enfermedad del desorden y del crimen; pero lo que haya aquí de revuelta, no lo quiera desconocer el Presidente, lo que haya aquí de revuelta vendría de ciertos grupos oficiales, alentados para esa infamia por los echandistas que quieren aventurar la suerte del partido, ahora destrozado, a lo fortuito de un golpe de estado.

RÓMULO TOVAR

DEL AMBIENTE SOCIAL

HOGAR VENTUROSO

Se ha colmado de dicha el hogar del señor don Claudio Pérez Calvo y su señora doña Joaquina Fonseca Zúñiga con la llegada de un precioso chiquitín, por lo cual felicitamos a sus buenos padres.

NACIMIENTOS

Alfredo, de Alfredo Esquivel y Ana Peña.
José, de Victoriano Ramírez y Felipa Umaña.
María, de Edas Tepfer y Arabela Mora.
Olga, de Juan Solér y Francisca Molino.
Josefa, de Emillo Díaz y Carlota Mora.

COMPROMISO

En esta Capital se efectuó el compromiso matrimonial, del señor don Enrique Carazo con la señorita Bertha Castro.

A los futuros contrayentes les enviamos nuestros efusivos parabienes.

SOCIALES

—Don Jorge Beeche regresó de Tacares.
—La señorita Catalina Castro se encuentra delicada de salud.
—La señorita Albina Araujo llegó de Ojo de Agua.
—Regresó de Cartago la familia de don Roberto Fonseca C.
—Don Carlos Pattoni se encuentra algo enfermo.
—Doña Hortensia Mora de Hüell, ha seguido mejor.
—De Santa Ana vino General don Jorge Volio.
—De Alajuela llegó don Ernesto Muñoz.
—Don Francisco Valenzuela marchó para Nueva York.

Por qué extrañarse?

Así como los hijos heredan la naturaleza de sus padres y las obras intelectuales retratan la fisonomía de su autor, los partidos políticos reciben por intuición el carácter y las tendencias de sus fundadores.

El Partido Tincoquista nació de un golpe de cuartel el Partido Proditorio que se sostuvo en el Poder durante 30 meses, como había nacido con la fuerza de las armas llenando las cárceles de hombres libres, honrados, como nunca se ha visto en nuestra pacífica Costa Rica... ese partido del cual se rodeó y al cual favoreció desde el principio de su gobierno el actual Presidente Julio Acosta, hasta el extremo de pretender dejarlo impuesto en el poder en mayo próximo, no ha podido, ni puede ni podrá prescindir del distintivo tan señalado contra la paz, contra el orden, contra la justicia que lo singularizó aquí desde su origen hasta hoy.

¿Por qué extrañarse, pues, de que intenten secuestrar diputados, que amenacen asesinar candidatos, que se propongan romper el quorum del Congreso en Mayo para que no puedan haber elecciones de Presidente de la República, que aspiren a quedarse merodeando al rededor del actual gobernante como Dictador?

Extrañarse de lo que estamos presenciando y de mucho más que se prepara por esa gente contra el buen nombre de Costa Rica a la sombra del gobierno, es como extrañarse de que el fuego queme o los venenos maten.

Lo que sí debiera honradamente extrañarnos es que no se vea el concepto de buenos ciudadanos y de hombres de bien quienes después de ser traosfugas de una revolución que en buena hora se alzó contra los traidores, usurpadores y tiranos en el suelo patrio, acaban por prestar facilidades a éstos para que vuelvan los días trágicos en el hogar costarricense. Que todavía pretendan inspirar confianza en sus conciudadanos con frases, juramentos y poses que mientras más se repiten más cédera arrancan en los que vemos hasta las armas nacionales preparadas en manos de los enemigos de la Patria para asestar el golpe contra sus instituciones y el bienestar común.

Nos extraña que en presencia de tantos desacatos contra la Magestad de la República, permitidos y hasta autorizados por quienes juraron cumplir y hacer cumplir la Constitución y sus leyes, haya ciudadanos indiferentes, apáticos que no se apresten con dignidad y entereza para enfrentarse al saneamiento nacional, si quiera sea por propia conveniencia.

Nos otros sinceramente hablando, y aunque por am a la verdad multipliquemos sobre el número de nuestros cabellos, el número de nuestros enemigos, confesamos que jamás en una democracia liberal hemos tenido fe en gobernantes camanduleros, que ni agradan a Dios cambiando las instituciones patrias, ni son leales a la patria guardando sus instituciones. El mismo Salvador del mundo dice: "mejor te quisiera frío que tibio, sió puedes ser caliente"; porque el tibio en todo es ineficaz, flojo, descuidado; imagen del verdadero fariseo que no sirve con fervor ni a Dios ni al diablo. Todo en sus manos se pierde, menos su propio bienestar.

La híbrida mezcla de instituciones liberales, como las muestras—salpicadas con prácticas religiosas, incensadas y rociadas con agua bendita, lo que hace es rodear al gobernante de laquisidores consejeros, que lo empujan a revivir aquellas llamas que devoraron sabios y caudillos de libertad para los pueblos.

¡Fíjense en que nuestro tincoquista gobernante tiene de todo eso, ¿Por qué extrañarse de lo que estamos presenciando?

CHEPE

Las estafas a la orden del día

Lo de las identificaciones de los que fueron a Coto y Almirante

De esta vez, los usureros han salido perjudicados lindamente con la estafa que se cometió en eso de las identificaciones de los que fueron a Coto y Almirante, cuando el conflicto con Panamá.

Pero ahora han visto que muchas de las identifica-

ciones han sido falsificadas por individuos a quienes jamás se podría reconocer.

Y resulta, pues, que los mencionados usureros han tenido pérdidas considerables, en vez de ganancias, como ellos lo esperaban.

Ahora están renegando del negocio que pensaban hacer y maldicen a todos los que le vendieron identificaciones.

Las pérdidas se estiman en algunos miles de colones.

Dos almas blancas que se van...

En memoria de Julia Segura y Jesús Santa Cruz, ahogados el domingo pasado en el Río Virilla.

¿Por qué, oh jardinero humano, cortas en botón algunas de tus flores, quizás aquellas que iban a ser gala entre todas por su fragancia extraña y única, o por su belleza no común y obsesionante? ¿Por qué no dejas que en sus corolas esmaltadas de ilusiones se posen las soñadas mariposas de la dicha hasta que embriagadas se marchiten por sí solas? ¿O es acaso que cultivas en tierras ignoradas otros jardines donde hay más ventura y más encanto trasplantando para esos las que aquí sólo son símbolo celestial?

¿Cómo te complaces, oh Parca inexorable, en tronchar existencias prematuras que apenas soliloquean con las felices realidades de un porvenir, que en alas de la Esperanza, hace llegar a los oídos infantiles, un misterioso murmullo de romanzas y sonrisas!...

Tal ahora, Julia y Jesús, dos almitas blancas arrulladas por el sacrosanto amor de los quince años, han volado a la región ignota en un abrazo interminable y frío, como las tétricas aguas que los atrajo a su seno, torturantes y malditas, dejando en el corazón de sus padres, familiares y amigos, la herida siempre viva de lo que es irremediable y cruel...

Ellos, hojeando los folios de seda del primer tomo de la vida, empastado en oro y piedras preciosas, en donde sólo se hallan los capítulos que adornan en la cuna de lo ideal y el optimismo, los terribles desengaños de esa edad ya tromontada, los ha sorprendido la página negra de la fatalidad que a todos y cada uno ha puesto su editor inflexible que se llama Destino, y que tarde unos y temprano otros, al leer sus primeros volúmenes que cautivan, o sus últimos que desesperan en el drama de la existencia, tenemos que llegar a ella...

... Y mientras un recuerdo imborrable se anida en nuestros pechos, confiados en que ellos sólo sabían el camino del edén y de la Gloria, se oye y se oír siempre entre las hondas murmurantes de ese río feroz y lóbrego, el sollozo postrimero que dos seres al morir, dejó en su curso...

CELIN MORA A.

VENDO

tres casas de madera, una Victrola de Gabinete con 100 discos, juegos de bolas para billar, canarios importados de Alemania, un zenzonte y pitorreal mexicano

MORA POVEDA - Apartado 842

Vida Social

NACIMIENTO

De plácemes se encuentra el estimable hogar de don José María Vargas y señora con el arribo de un robusto chiquitín.

A sus buenos padres los felicitamos vivamente, deseándole al pequeño mil felicidades.

ENFERMA

De algún cuidado se encuentra de hace algunos días la estimable señorita María Vargas.

Votos sinceros formulamos por su pronto restablecimiento.

La Prensa es el diario de la tarde que más circula

Coloque Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote de dinero, propio para negocio y casas de habitación.

También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Provedora. Véase con Luis García si tiene interés.

Mañana lea Ud. LA PRENSA

con interesantes declaraciones políticas del momento

Falleció el señor Daniel Brenes

A las doce de antenoche dejó de existir en el Hospital de San Juan de Dios, el vecino de Escasú, don Daniel Brenes Torres, quien, como nuestros lectores saben, se disparó un tiro de revólver en el pecho, ignorándose los motivos por los que así procediera.

El entierro se verificó ayer conduciéndose el cadáver a la ciudad de Escasú.

Muchos fueron los amigos del señor Brenes que acompañaron sus restos hasta aquella localidad, testimoniando así el afecto de que gozaba, no sólo allá sino en esta capital.

Enviámosle nuestro más sentido pésame a su afligida esposa doña Primitiva v. de Brenes, a sus padres don Adolfo Brenes y doña Juana Torres de Brenes, a sus hijos y en general a toda la familia doliente.

“El hombre que todo lo sabe”

En forma de folletín, publicaremos en este diario esta novela corta, bella, sugestiva, producción del notable escritor español don Manuel Linares Rivas.

Nuestros amables lectores, pues, tendrán oportunidad de gustar esta prosa cuajada de hondos pensamientos y de mágicas teorías.

Teatro Completo

A \$ 3.50 TOMO

Alvarez Quintero J S

I. PRIMEROS ENSAYOS

Prólogo: Esgrima y amor: Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice.

II. COMEDIAS Y DRAMAS

La vida íntima: El patio: Los Galeotes.

III. COMEDIAS Y DRAMAS

La pena: La azotea: El nido: Las flores.

IV. SAINETES Y ZARZUELAS

La buena sombra: Los borrachos: El traje de luces: El motete: El estreno: Abanicos y pañóretas (A Sevilla en el "botijo")

V. COMEDIAS Y DRAMAS

La dicha ajena: Pepita Reyes: Mañana de sol.

VI. COMEDIAS Y DRAMAS

La zagala: Amor a oscuras: La casa de García: A la luz de la luna.

Suscríbese a LA PRENSA

EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume

ANTISEPTICO

— Uselo Usted —

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

LA PRENSA

es el Diario que más circula dentro y fuera del país

Suscríbese y Anúnciese

Examinando la prensa de Caracas

Examinando la prensa caraqueña que nos trajo el último correo hemos encontrado de más visible y digno de tomarse en cuenta los siguientes detalles:

—Todos los Presidentes de los Estados con excepción de uno o dos han sido reelectos para el período siguiente. Y todos o casi todos son generales. El único Presidente vitalicio es el Presidente de la República.

—El Cónsul en San Juan, Puerto Rico, señor Hugo Fonseca/Rivas que fue llamado por el gobierno de Caracas antes de que la Corte de San Juan fallara en su contra por una acusación presentada por el Dr. Juan N. Sanoja, ha sido premiado por el delito de difamación y calumnia con la Jefatura Civil del Distrito capital de Carabobo.

—“El Universal” de Caracas trae una protesta suscrita por algunos venezolanos en Barranquilla contra la labor de prensa que los emigrados residentes en aquella ciudad hacen por medio del periódico “El Ciudadano”. Entre esos nombres figuran los de algunos de los pescadores de perlas traídos a Costa Rica por Salim Abunhamad y que han llegado hace días a Puntarenas. En ella hemos visto los nombres de Estéban Fernández, Concepción Losa y otros.

—El mismo periódico produce artículos publicados en el extranjero sobre el gobierno de Gómez y que tienen un marcado sello de faciliad.

—En el homenaje hecho por ciudadanos norte americanos a la memoria de George Washington no figuró para nada el gobierno venezolano. Ni se hizo presentar ni envió una ofrenda floral.

—Nada hemos encontrado acerca del próximo viaje del Presidente Gómez al exterior.

—Entre las fotografías que publica “El Universal” de los Presidentes de los Estados Federales (?) hemos encontrado la del tristemente célebre Estuquillo Gómez de tristísima fama entre sus conciudadanos.

—Las Juntas organizadas para la celebración del Carnaval han elegido Presidentes honorarios al Presidente Constitucional, al Vice Presidente Constitucional (?) y a los Ministros del Despacho Ejecutivo. Nada puede haber sido hecho con más acierto que nombrar a esos señores Presidentes honorarios de un Carnaval.

Luis Araquistain acusado por delitos de imprenta en España

A continuación publicamos una interesante nota de un periódico español, que habla de la acusación contra Araquistain.

Correspondió ayer a nuestro compañero don Luis Araquistain ocupar el banquillo para responder a tres supuestos delitos de imprenta.

Acusábase el representante de la ley y por estimar que en artículos aparecidos en “España” y “España Nueva” se injuriaba a ministros de la Corona que cuando fueron publicados los trabajos eran Golcochea y el vizconde de Matamala. Por cada uno de los pretendidos delitos solicitaba la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas.

Araquistain respondió al interrogatorio serena y tranquilamente, explicando su intención de hacer crítica política al escribir los trabajos que han producido su procesamiento.

Su defensor don Alvaro de Albornoz, sostuvo que Araquistain no podía ser

condenado por expresar en los artículos denunciados su pensamiento, y extendiéndose en consideraciones acerca de su índole del delito que se perseguía dijo que, siendo éste característicamente accidental, siempre resultaba que cuando las causas se sometían al conocimiento de los Tribunales, todo podía haber variado.

Aparte de que esos artículos que figuran unidos al sumario no hemos podido hallar nada que pueda constituir delito, sino la crítica seria que hace don Luis Araquistain, aceptamos la teoría del señor Albornoz y esperamos que ha de prevalecer, como casos análogos ha sucedido para enaltecimiento de los encargados de administrar justicia.

NOTA.—Como se ve, en España, el Directorio Militar continúa aborregando la emisión del libre pensamiento. Primero don Miguel de Unamuno fué desterrado por sus virilidades y ahora se ensañan contra los valientes seguidores del Maestro.

SOCIEDAD EDITORA GERMINAL

SERVICIO DE LIBRERIA

JUAN LUIS VARGAS, Gerente

BIBLIOTECA SOCIOLOGICA INTERNACIONAL

TOMOS EMPASTADOS A \$ 1.25

A \$ 3.50 el tomo

- Pastorelas, Concha Espina
- La niña de Luzmeia, novela, pasta, Concha Espina
- La civilización en los cinco primeros siglos del cristianismo, Emilio Castelar 5 tomos, \$ 16.00
- El Amor de los Amores, Ricardo León
- En familia, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- Al revés, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- La rada, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- La fuerza de las cosas, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
- Mi grande, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
- Marta Baraquín J. H. Rosay, de la Academia Goncourt
- La indomada, J. H. Rosay, (Mayor) de la Academia Goncourt
- Lorenza Albani, Paul Bourget, de la Academia Francesa
- La Figuranta, León Frapié
- La dulzura de vivir, Marcela Tinayre
- La corqata celeste, Hugo West
- Para desarrollar nuestra memoria, Georges Adu
- La asociación como Ley General de la Etrición, Ucac González Serrano,
- De la vida que pasa, Ramón Quesada
- La musa de los madriles, Antonio Casero
- De orden del Rey, Victor Hugo, 2 tomos, pasta
- Cuestiones sociales, Ricardo Mella, pasta
- El niño y el adolescente, Miguel Petit, pasta
- El origen de la vida, S. M. Pargame, pasta
- Preliudios de la lucha, (baladas), Francisco Pi y Arsuaga
- La vida en flor, (novela), Anatole France
- Baltazar, Anatole France
- La atmósfera: Evolución y Revolución, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- Limpia y fija..., Mariano de Cava
- La Risa, Enrique Berison
- Munera Pulveris, (sobre economía política), Juan Ruskin
- Las piedras de Venecia, Juan Ruskin, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- Las mentiras convencionales, Max Nordau, dos tomos, pasta, \$ 7.00
- La novela de las horas y de los días, Manuel Ugarte, pasta
- Los vagabundos, Máximo Gorki, pasta
- Los caídos, Máximo Gorki, pasta
- Cín y Artemio, Máximo Gorki, pasta
- Tomás Gordieiff, Máximo Gorki, pasta
- Los tres, Máximo Gorki, pasta
- En la Estepa, Máximo Gorki, pasta
- La angustia, Máximo Gorki, pasta
- El Padre Goriot, Honorato de Balzac, pasta
- La línea de fuego, Roberto W. Chambers
- La confesión de un hijo del siglo, Alfredo de Musset
- El Estado o la República, Platón, 2 tomos, \$ 7.00
- La Atlántida, novela, Pedro Benoit
- Beso de oro, novelas, Eduardo Marquina, pasta

Lea la cuarta página en la que encontrara interesante material

COBIJAS! COBIJAS! REALIZAMOS

2500 cobijas en un grandioso y variado surtido, desde

C/ 4.50 c/u. PARA NIÑOS DESDE C/ 2.75 c/u.

ALMACENES NEW ENGLAND DELCORE ARONNE & Co.

EN TIERRAS EXTRANJERAS

También las egipcias

En el Noreste de la ardorosa Africa, recibiendo el frescor de las montañas de Abisinia, de las brisas del Mediterráneo azul y en el territorio del gran Nilo que tantas historias ha engendrado, está la comarca risueña y arcaica de Egipto; allí donde tantas veces se ha parado la humanidad pensante a tomar nota de cosas que fueron y donde también, sin embargo de esa vieja civilización, van a beber la divina inspiración muchos hombres.

Aquel Egipto ardoroso a veces, risueño muy poco con brisas primaverales, pero trágico siempre, tiene una ciudad encantadora. El Cairo, y una como si dijéramos guardarropía de pompa y de amor, la dulce Alejandría, en cuya aldehuela del lujo, los jardines son más floridos, las campiñas más cuajadas de fruto, y los néctares más ricos y variados, haciendo exclamar a quienes viven su vida de tradición: "esta es Damasco por aromosa y por bella"...

Y bien, allí donde es más suave el ambiente, viven unas mujeres que ha tiempo llevan en el fondo del alma un tormento: la esclavitud. Y hoy ellas, las mujeres de que la historia y la humanidad se ha ocupado—de sus ascendientes para mayor claridad—piden libertad, más que para amar como las de Turquía, para dignificarse en la cultura y el trabajo, esto es, para tener amplio escenario donde desarrollar las facultades de su hondo sincero pensamiento.

Las mujeres de Egipto, que en otros tiempos fueran instrumento de pasiones y que luego en un lapso memorable y fugaz tuvieron derechos como todas las mujeres del mundo y libres, se sintieron felices hasta el año de 1904, en que vino sir Eldon Forst por razones políticas, ellas las encantadoras egipcias que en nuestros salones son con frecuencia simbolizadas usando sus trajes singulares pero nunca su infortunio, volvieron a su situación de engaño y esclavitud.

Ha pocos días han llegado a Roma, al Congreso Internacional Feminista, las delegadas de la Liga que en Egipto trabaja por la emancipación, por los derechos políticos y la intensificación de la cultura de todas ellas, dándoles lugar a estudiar en las escuelas lo que cada una necesita; estas delegadas son las señorita Hoda Characni Pashá y Miss. Nabawia Moosa, inspectora escolar de Alejandría.

Quizás por esa leyenda famosa y arcaica en que el Corán es el altar de toda unción, o porque en el lejano recuerdo de las mujeres que recibieran en sus brazos a la Virgen María fugitiva, quizás por todo eso tengamos que convenir en que la vida de las egipcias tiene mucho de singular, de hermoso o de elocuente. Siempre fueron ellas heroínas en el desierto de las pasiones porque siempre fueron fuertes para defenderse; sin estar muy preparadas para las luchas del pensamiento, ellas sufrieron toda clase de afrentas por amor a su tradición y a su doctrina: recordando a la hermosa favorita de Nabucodonosor que se vengó de sus admiradores en la lujuria en una fiesta espléndida ahogándoles en un sótano construido en el misterio y que paseándose arrogante sobre los cadáveres que eran risueños brindándole amor todavía, recordándola, viene a sacrificarse todo lo que hay de malo en el fondo del alma, para decir a otras mujeres cuánto vale la virtud en medio de tantas y tan tremendas embestidas de la humana maldad.

Ellas, las egipcias, quieren educarse, sentir la influencia de la sabiduría y de la verdad, pero los hombres que gobiernan aquellas comarcas llenas de poesía y de historia, las amenazan y las obligan a todo, y sólo son libres las que van por el mundo en busca de la cultura a los Colegios y Universidades; éstas son las menos, pero son voz elocuente que clama por aquellos seres oprimidos que ahora van representados en dos almas y dos pensamientos sanos, a pedir justicia en el Congreso feminista de la siempre incommensurable Roma.

TASARIN

LA PRENSA es el diario de la tarde más antiguo y el que mas circula dentro y fuera del país

Becas "Escuela Mercantil Manuel Aragón"

A los aspirantes a las dos becas ofrecidas por esta Escuela a la Municipalidad de este cantón, se les hace saber: que deberán presentarse a examen el próximo viernes 4 del presente, a las veintiseis horas (8 de la noche), en el local de la escuela anexa al Colegio de Señoritas.

JOSE LUJAN
Gobernador

San José, 1º de Abril de 1924.

Un Sacristán que hace las veces del Cura

Una persona llegada ayer de Orofina, nos puso en conocimiento de lo siguiente:

Los feligreses de aquella localidad hacen comentarios desfavorables sobre la actitud del Sacristán de la Iglesia, Domingo Mesén, en ausencia del cura párroco.

Parece que el Sacristán se arrogó los cargos de Mayordomo y hasta el del cura.

Preside las reuniones de señoras católicas a quienes exige las primicias que el pueblo enviaba al cura alegando que él es el llamado a recibir las primicias pues él es quien lo reemplaza.

Aun ha hecho más continuó nuestro informante. Ha llegado a ponerse sotana y hasta abrió la alcancía donde los fieles van a depositar sus diezmos.

Todas las primicias las vendió pero nadie ha recibido nada.

Según de otro informe, la autoridad de Orofina ha tomado cartas en el asunto para averiguar qué hay de cierto en todas estas cosas que son la habilla general.

Nosotros nos concretamos a relatar esto ajustándonos únicamente a los datos que se nos suministraron.

Suscribase Ud a LA PRENSA

POR LAS TARDES LEA USTED LA PRENSA

El Diario de información y de cultura más antiguo.

El defensor de todas las causas nobles.

La información nacional extranjera, española, y literaria más completa que se puede apeteer.

Lea usted diariamente LA PRENSA

Ayer hubo 45 temblores

Aunque un temblor fuerte se sintió ayer en la madrugada, no por eso dejó de temblar, siendo ayer día crítico o martes de moda.

Los aparatos del Observatorio Nacional, hasta las diez de la noche habían registrado 45 temblores.

Esto demuestra que, aunque hay calma aparente—no hay que estar muy con-

Las precauciones del gobierno

Ha sido comprobado en todos sus puntos el plan que existía para secuestrar a los señores Diputados don Silverio Chaverri, don Herminio Araya y don Florentino Lobo, plan ese es el que iban a tomar parte no menos de una veintena de hombres bien armados.

En vista de esto y para evitar cualquier cosa, el gobierno tomó sus atinadas disposiciones, las cuales no sólo se relacionaron con las provincias de San José, Heredia y Alajuela, sino que se hicieron extensivas a todo el país.

Sabemos que ciertas autoridades tienen órdenes terminantes acerca del particular.

Accidente

Ayer a las tres y media de la tarde en el depósito de maderas de don Fernando Castro, (frente a La Navarra), se derrumbó una esquina de madera lesionándole en la pierna izquierda al joven Carlos Martínez, el cual fue trasladado a la Cruz Roja donde fue atendido por el doctor don José Ma. Barriónuevo.

Por suerte el golpe no fue de mayor consideración, por lo cual nos alegramos.

Daisy Rodríguez

En esta ciudad murió la niña Daisy Rodríguez, hija del caballero don Gustavo Rodríguez y su apreciable esposa doña Lola Arias.

A sus inconsolables padres les enviamos por este medio nuestra más honda expresión de condolencia.

Paseo en honor del señor Ministro de México

Los organizadores del Mitin pro-México para corresponder al banquete que ofreció el señor Ministro de México, efectuarán un paseo de este domingo entrante en ocho en honor del caballero señor Ruiz Según los preparativos que se hacen, este festival será muy hermoso y significativo.

La política sucia del Echandismo

En su derrota mendiga toda clase de arreglos

Un diario de la mañana, da amplia información de las resoluciones políticas del Echandismo, quien convencido de su derrota, para no perder el oro y el moro, se ha llegado al Partido Republicano, de rodillas, en demanda de clemencia y protección. Desean los diputados agrícolas que se nombre designado al jefe de su partido, que dé tres Secretarios de Estado, (siempre el negocio) y que se les pague la deuda del Partido. Aquí, pues, la madre del cordero. Estas gentes agrícolas, que en la campaña política hablaban en nombre de la Patria, habla ahora en nombre de la plata, la plata que invirtieron para comprar votos y en embriagar ciudadanos y en mantener vagos, es lo que necesitan salvar ellos, puesto que el dinero es en realidad su único santo. Y estas maquinaciones olímpicas, los exhibe ante la faz del país, como los hombres prácticos que saben cuando pierden terreno bajo sus pies. De manera que la Plana Mayor del Agricolismo, se dobla ahora como una vara de membrillo ante el triunfo del Licenciado Jiménez, y extiende la mano para que le paguen la deuda y para que les den huesos... Y todo en vano. El Echandismo queda ahora humillado y derrotado, en medio de la carcajada homérica de los costarricenses que han presenciado la inútil petición de un Partido soberbio y moribundo.

DON PEDRO

Receptáculos para basuras LICITACION

La Municipalidad de San José, invita a todos los entendidos en la materia, para poder formalizar el respectivo contrato, a que se sirva presentar el día 2 de Junio próximo a las 15 hrs. (3 p. m.) en el local de la Secretaría Municipal, un modelo para basurero, construido de hierro galvanizado y con tapa automática. Las dimensiones serán: dos pies de altura por quince a diecisiete pulgadas de diámetro (7 pies por 15 a 17 pulgadas).

En este acto deberán presentar los licitadores un pliego con el precio por millar, con la siguiente leyenda: «LICITACION. — RECEPTACULOS PARA BASURAS».

San José, 2 de Abril de 1924.

El Gobernador,
José Luján

NOTA.—La Municipalidad pagará a los licitantes el importe de los receptáculos que presente.—LUJAN

COLECCION DE NOVELAS SELECTAS

Se ha puesto a la venta la famosa novela del escritor inglés ROBERT W. CHAMBERS titulada:

IDEAL DE LA VIDA

traducida por el talentoso escritor español

TOMAS ORTS RAMOS

y editada por la Casa FELIU Y SUSANA de Barcelona

PRECIO \$ 4.00

De venta en la Administración de LA PRENSA

Obras Nuevas

GUY DE CHANTEPLEURE: Ruinas en Flor.....	\$ 3.25
RUBEN DARIO: Poemas de Juventud.....	3.00
ALVARO RETANA: Todo de Color de Rosa.....	3.25
JOSÉ MILLAN ASTRANDY: La Legión.....	4.00
PAUL MARGUERITE: La Tormenta.....	3.00
EDMUNDO JALOUX: Las Sanguijuelas.....	3.00
MIRANINGE: El Botones de la Casa Mexicana.....	3.75
MARCEL PREVOST: El Escorpion.....	3.75
JOSÉ LORENZO: La Tragedia del Amor Torcido.....	3.00
L. DE KERANY: El Yugo del Amor.....	3.00

LIRBERIA ESPANOLA

COSTA RICA :— MARÍA V. DE LINES :— SAN JOSE

LIBROS PARA LA VENTA

Tomos lujosamente empastados
a ₡ 5.00 cada una

B. PÉREZ GALDÓS

GLORIA, 2 tomos
DOÑA PERFECTA
EL ABUELO : CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 tomos
LO PROHIBIDO, 2 tomos
EL DOCTOR CENTENO, 2 t.
MISERICORDIA
EL CABALERO ENCANTADO
LA DE BRINGAS
ELECTRA : EL TACAÑO SALOMÓN, 2 tomos
REALIDAD
LA FONTANA DE OPO
LA INCÓGNITA
TRISTANA
AMOR Y CIENCIA, comedia, a ₡ 2.50

E. GÓMEZ CARRILLO

EL ALMA JAPONESA
EL ENCANTO DE BÑOS AIRES
LA SONRISA DE LA ESFINJE
SENSACIONES DE ARTE
PÁGINAS ESCOGIDAS
FLORES DE PENITENCIA
CUENTOS ESCOGIDOS
VANIDAD DE VANIDADES
SAPO PRINCE Y OTRAS SEDUC TORAS
LITERATURA EXTRANJERA
CULTOS PROFANOS
GRECIA

R. DE CAMPOAMOR

POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.

QUEVEDO

PÁGINAS ESCOGIDAS
ESCRITOS POLÍTICOS
OBRAS SERIAS

JUAN MARAGALL

ARTÍCULOS, 5 tomos
ELOGIOS

LUTARCO

VIDAS PARALELAS, 5 tomos.

I. CERVANTES S.

DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados

BALTASAR GRACIAN

EL CRITICÓN, 2 tomos

L. ALAS (CLARÍN)

DOCTOR SUTILIS
PÁGINAS ESCOGIDAS

ALVADOR RUEDA

POESÍAS

T. TASSO

LA JERUSALÉN LIBERTADA

JOSE DE MATURANA

CANCION DE PRIMAVERA
NARANJO EN FLOR

VOLTAIRE

DICCIONARIO FILOSÓFICO, 3 tomos.

CÁNDIDO : ZADIG : MICRO-MEGAS

MATEO ALEMÁN

GUZMÁN DE ALFARACHE, 2 tomos.

O. SWITET MARDEN

¡SIEMPRE ADELANTE!

LA ALFGRÍA DEL VIVIR

GOETHE

FAUSTO 2 t. con grabados

HOMERO

ILIADA, con grabados.

VIRGILIO

LA ENEIDA con grabados

J. OCTAVIO PICON

DULCE Y SABROSA

LA HONRADA

JUANITA TENORIO

MUJERES

SACRAMENTO

LÁZARO: JUAN VULGAR

CUENTOS DE MI TIEMPO

DRAMA DE FAMILIA

Dr. J. HERICOURT

LA HIGIENE MODERNA

V. BLASCO IBANEZ

MARE NOSTRUM

LA TIERRA DE TODOS

EL PRÉSTAMO DE LA DIFUNTA

LA REINA CALAFIA

ORIENTE

CUENTOS VALENCIANOS

EMILIO ZOLA

VERDAD, 2 tomos

TRABAJO, 2 tomos

LA TIERRA

LOURDES, 2 tomos

LA FORTUNA DE LOS ROUGON, 2 tomos

L'ASSOMMOIR, 2 tomos

EPISTOLARIO

PI Y MARGALL, F.

CARTAS ÍNTIMAS

LAS LUCHAS DE NUESTROS DÍAS

HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA, rústica ₡ 3.50

LAS CLASES JORNALERAS ₡ 0.75

ZAMACOIS, E.

EL OTRO

UNA VIDA EXTRAORDINARIA

GINER DE LOS RIOS, F.

OBRAS COMPLETAS, 4 tomos

ARETINO

DIÁLOGOS

Se atienden los pedidos en la Administración de LA PRENSA : Casa Falcó : Ventas al contado.

Busque LA PRENSA

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña

EL MATRIMONIO

Lo principal no es amarse sino conocerse.

Continúa

azar que compromete sus dos existencias y las de sus hijos.

Esa aberración extraordinaria es demasiado general para no tener una causa profunda que la explique, aunque sin justificarlo.

Esa causa la observación hecha de que, aún siendo el matrimonio una lotería, sus resultados son, sin embargo, aceptables, y es que la naturaleza, con su inagotable fuerza de adaptación, viene a atenuar las funestas consecuencias de nuestras acciones inconsideradas, haciéndonos encontrar a la larga, hasta en una unión primitivamente defectuosa, mas satisfacciones de las que merecíamos.

También depende eso de que la vida conyugal, independiente de las disposiciones individuales de los esposos saludable influencia, lo mismo desde el punto de vista intelectual y moral.

Las estadísticas han demostrado que la mortalidad, los suicidios, la enajenación mental, se elevan proporcionalmente a mayor número entre los célibes y los viudos que entre los casados.

El matrimonio favorece, pues, la longevidad, al mis-

mo tiempo, que el equilibrio de las facultades morales e intelectuales.

Por eso son tantos los que no cuidan de organizarlo, porque les parece que, aún abandonado al azar, da resultados bastante satisfactorios.

Pero no se tiene bien en cuenta el número de desilusiones y sufrimientos que origina esa manera inconsiderada de obrar.

¡Ah, si se supiese a costa de qué infortunios secretos los matrimonios de azar parecen dar resultados satisfactorios!

¿Es prudente contar con que, a pesar de nuestra imprevisión, la bien hechora naturaleza se encargará siempre por sí sola de realizar para nosotros eventualmente felices o al menos aceptables en un matrimonio contraído sin reflexión?

¿No vale más que nos aseguremos probabilidades serias de felicidad, haciendo nosotros mismos, directamente, lo posible para procurárnosla, ya sea mediante una educación preparatoria, apropiada al fin que nos proponemos, ya sea mediante una educación consecutiva que nos permita sacar el mejor partido posible de una situación de hecho que no podemos deshacer?

DEPOSITO

y aserradero de maderas

EL LABERINTO

VENDEMOS MADERAS DE SEGUNDA Y TERCERA

CLASES A PRECIOS REBAJADOS

TELÉFONOS. ASERRADERO. 937 - DEPÓSITO 539

STRUCK Y ALVARADO

LOS GNOMOS

de Fermín Bernada
Cantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa ELMERS.

Asco esmerado y magnífico servicio
Avenida Central

FOLLETIN 1

EL HOMBRE QUE LO SABIA TODO...

Por MANUEL LINARES RIVAS

I

AL empezar esta verídica historia, que no le ha sucedido a nadie nunca, pero que todos la hemos soñado más de una vez, Enrique Trasterra y Quemadas era un zagalón de quince años, fuerte y robusto, con el pelo ensortijado, los ojos negros de mirada aguda y burlesca, nariz recta y un poco grande, labios carnosos y mejillas encendidas de pura salud y sangre moza.

Pero si físicamente daba gloria mirar aquel rapaz alto y espijado, en cambio no había otro más remiso para el estudio, y llevaba camino de ser el burro más burro de todos los burros que salieran de la escuela de D. Crescente Quintanilla, sapiente y humildísimo maestro de Aldeanueva, en la provincia de Cáceres.

Aunque los padres del muchacho le amonestaban incesantemente para que

aprendiera las lecciones, Enrique encontraba más divertido cazar moscas, hacer pajaritas de papel con las hojas del cuaderno y plotar unos garabatos fenomenales y deslizados, a los que iba poniendo debajo los nombres de sus profesores. No se parecían mucho ni poco aquellos informes manjotes a persona nacida; pero lo que faltaba de acierto en los dibujos se suplía ventajosamente con la prudentísima aclaración de los nombres, y así nadie podía dudar que aquellas líneas caprichosas, aquellos ojos, que uno cabalgaba en la nariz y el otro iba pegado a la oreja, eran las propias líneas y los propios ojos del respetable y no siempre respetado D. Crescente Quintanilla.

De nada valían consejos y

advertencias, súplicas o mandatos. Todo iba a caer en el saco sin fondo de la holgazanería de Enrique. En cuanto empezaba el sermón paterno o la reprimenda profesoral, el muchacho bajaba la cabeza, como ante un chaparrón ponía la cara muy serla... ¡y a pensar en las Bateucas! Y le daba igual que el sermón durase diez minutos o media hora.

El padre se dolía amargamente, el profesor se indignaba... y Enrique hacía como que escuchaba, pero los tres quedábanse a la postre lo mismo que antes: el padre tan dolido; el profesor, tan incomodado, y Enrique, tan indiferente.

Alternando discretamente con los discursos, y por si era verdad que la letra con sangre entra, D. Crescente

administaba de vez en cuando unas buenas tandas de zurriagazos en las rollizas posaderas de sus alumnos. Pero también este clásico y nunca bastante ponderado sistema pedagógico tuvo que desecharse, porque Enrique, en cuanto veía enarboladas las disciplinas, aunque no fueran destinadas para él, armaba tal escándalo de gritos y de zapatetas que se hundía la escuela. Los otros rapaces, al ver que por gritos se salvaba la piel—pues el maestro le tenía miedo al escándalo—, dieron asimismo en la flor de gritar, y entre todos producían tal barullo que no se oyera mayor al a todos los desollaran vivos.

Al enterarse la tropa estudiantil de que el recurso era infalible, declararon abolido

el Código Penal, en el capítulo de las penas afflictivas, con lo que el Código se quedó en cuadro, y en su lugar decretaron el régimen constitucional más puro y más sencillo. Si el maestro era un poder, los discípulos eran otro... ¡y la gran vida! Y como D. Crescente les representara sencillamente con reprimendas, ya estaban los muchachos defendiendo los fueros constitucionales; es decir, armando tal estrépito que nadie dijera que se trataba de una represión, sino del más bárbaro, cruel e injusto de los castigos corporales.

Con este sistema, ningún escolar estudiaba una palabra, ninguna conferencia era atendida, y la escuela de D. Crescente Quintanilla sa- pleite y humildísimo maes-

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

AVISO DE LA COOPERATIVA

LA SOCIEDAD COOPERATIVA CONSTRUCTORA EN ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA CELEBRADA A LAS VEINTE HORAS DEL DÍA VEINTICUATRO DEL QUE CURSA, TOMO POR UNANIMIDAD DE VOTOS EL ACUERDO QUE SIGUE:

"Visto que la Cooperativa Constructora ha invertido regular suma de dinero en la adquisición de los terrenos "Germinal" y que hay disponibles más de ₡ 16 000 00 para la construcción de casas en dichos terrenos, se acuerda:

Verificar sorteos alternativamente y por separado, tanto de los que desean sus construcciones en los aludidos terrenos "Germinal", como de aquellos socios que manifiesten por escrito a la Directiva su parecer en sentido contrario porque dispongan de lotes distintos para verificarlos.

En consecuencia, los socios deberán dar aviso de su determinación a la Directiva en un plazo no menor de quince días, para hacer la clasificación y dar comienzo a los sorteos en la forma expuesta. Acuerdo firme".

Patricio Ortiz

Secretario

San José, Marzo 25 de 1924.

SI UD NECESITA

PUERTAS Y VENTANAS

las conseguirá muy baratas si las encarga al Depósito de Maderas 100 varas al Norte del Carmen

Teléfono 439

Depósito de Maderas del Líbano

del Lic. don Arturo Volio

Excelentes calidades de cedro, quizará, laurel, ira rosas, etc., procedentes de la finca situada en las faldas del volcán Turrialba. Se atienden órdenes especiales, por toda clase dimensiones. El Depósito está situado en San José, 100 varas al Sur del Palacio de Justicia

En SAN JOSE, teléfono 404. En CARTAGO, teléfono N° 8

Para toda clase de referencias entenderse con Don ISIDRO PERERA BOIX

Lea Ud. siempre los anuncios que publica LA PRENSA